
道路的计划。
有的项目除了要依靠单位的有关职能部

门提供情况和依据以外，还需要深入到工人

群众，尤其是到老工人当中去征求意见。武

汉汽灯厂，扩建厂房，有投资缺口 7 万元，

生产急需的冲床和车床等设备沒有錢买。后

来经过我们依靠老工人审查设计，提出了一

些合理化建议，挖掘潜力 7 万多元，例如该

厂新建电镀车间设计上全部采用耐酸瓷砖做

地坪，墙裙也要做一米二高的瓷砖，因此地

坪造价很高。经过深入电镀车间，访问老师

傅。他们说：“如果做瓷砖地坪，工人 操 作

不安全，容易滑倒，根据实际经验，只做耐

酸水泥地坪就可以防酸了”。我们 把工人意

改造思想的武器  做好工作的指针

宁波市财政局农业财务科  ★王 志 才★

我正式学习毛主席著作是从去年 3 月份

才开始的，在这以前虽然也曾学过，但是由

于沒下决心，也沒有带着问題活学活用，因

此学习不正常，效果不显著。这一次我的学

习决心是怎么下的呢？ 说起来还是离不开党

的教育和同志们的帮助。去年 2 月份在学大

庆搞革命化时，領导上敎育我们：毛泽东思

想是当代马克思列宁主义，是中国革命和社

会主义建设的强大思想武器。学习毛主席著

作是每个干部革命化必由之路，只有读毛主

席的书，听毛主席的话，照毛主席的指示办

事，才能改造自己的思想，实现各项工作革

命化。同时，在评比1963年度 先 进 工 作者

时，同志们对我提出了学习毛主席著作不够

的批评。党的亲切敎导和同志 们 诚 恳 的帮

助，给了我一个有力的鞭策。后来我参加了

省市先进工作者代表会议，看到参加会议的

先进人物所以能够创造出色的成绩，归根到

底是高举毛泽东思想红旗的结果，这又给了

我一个很深的敎育。

从这以后，我就下了学习毛主席著作的

决心。决心下了以后，我学习了廖初江等同

志介绍的先进经验，开始带着问題联系思想

进行学习，解决了一些问題。一尝到甜头，
学习的自觉性就不断提高。为了能够挤出较

多的学习时间，我就把铺盖背到局里睡在办

公室，这样往返回家的一个小时就可用于学

习，每天晚上从八时半学到十时，不论严寒

炎夏都坚持下来，一天晚上母亲患急病，我把

她送进医院，把小孩安排好以后，回到局里

已十时多了，心想，今 天情 况 特 殊，算了

吧！ 但继而一想，今晚学不学不是一个半小

时问題，而是有沒有决心，能不能在任何情

况下坚持学习的问題，我想起了党和同志们

对我的期望，想起许多先进人物的顽强学习

精神，坚持了学习。下乡工作我的学习时间更

多了，身边随带“毛选”，利用候车、联系工

作等人等间隙时间进行学习，遇到联系工作

的单位在学习“毛选”时，我就与他们一起学

习，学好后再谈工作，有时晚上沒有工作，
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见向设计院反映后，他们也考虑标准太高，
所以同意取消瓷砖，使地坪造价 降 低 一 半

多。
今年我们协助建设单位合理安排项目，

落实投资的工作，虽然取得了一些成绩，但

以革命化的要求来检查，也 还 存 在一些问

題。主要是在思想方法上还有片面性，以一

分为二的覌点来分析问題和处 理 问 題 还不

够，在工作中有些调查研究工作还做的不够

深透。这些问題，都有待我们在下一步的工

作中加以纠正和克服。同时，在今后还必须

配合各部门各单位把落实投资工作抓到底，

随着计划的变更不断地进行落实。

就学它三、四小时。一年来我通读了“毛选”

1-4卷，《为人民服务》《纪念白求恩》《愚公移

山》《实践论》《矛盾论》以 及《毛泽东论財政》

等，我反复地读了好几遍，写了日记、心得。
通过这一时期的学习，使我深刻地体会到：

毛泽东思想是改造思想的武器，是做好工作

的指针。有了毛泽东思想，就有坚定的政治

方向和共产主义世界覌；就能明辨是非，站

稳立場，抵制资产阶级思想的影响；就能胸

怀宽阔，目光远大，先公后私，先人后己；

就能解决工作中各种问題，战胜困难，取得

胜利。一句话，毛泽东思想是解决一切问題

的金钥匙，干革命不学毛主席著作不行。

找到了解决矛盾的办法

管好用好农业水利资金是我们农业財务

科的主要工作任务之一，但是要做好这项工

作也不是沒有问題的，经常遇到的是財政资

金可能与水利建设需要的矛盾，今年这个矛

盾显得更为突出。1965年地方机动財力安排

的水利资金共24万元，除去今春水利项目已

用8.48万元外，还要留下 3 万元作为抗旱及

郊区桥梁道路维修费，这样剩下来的资金是

12.52万元，而今年重点项目英雄水库第二期

工程，根据水利部门拟订的第二次方案，最

低限度需要资金15.77万元，再加 上 半浦翻

水机站等一般项目设备配套需要资金6千元。
这就出现了资金差额3.85万元。我想，水利

建设是直接关系到支援农业生产的大事情，

但是今年地方財政再要增拨水利资金确有困

难。怎么办呢？我带着这个问題学 习了《矛

盾论》。毛主席在这篇文章中说：“研究任何

过程，如果是存在着两个以 上矛盾的复杂过

程的话，就要用全力找出它的主要矛盾。捉

住了这个主要矛盾，一切问 題 就 迎 刃而解

了”。根据毛主席这一敎导，我对今年水利工

程作了全面的分析，觉得英雄水库第二期工

程建成以后，可以解决市郊四个公社 3 万余

亩土地的灌溉问題，保证稳产高产。这是主

要矛盾。但是所有水利资金还不能滿足英雄

水库的需要，怎么解决这个主要矛盾呢？我

又学习了《实践论》。毛主席 在 这 篇 文章中

说：“人们要想得到工作的胜利即 得 到预想

的结果，一定要使自己的思想合于客覌外界

的规律性，如果不合，就会在实践中失败”。
又说：“无论何人要认识什么事物，除 了 同

那个事物接触，即生活于（实践于）那个事物

的环境中，是沒有法子解决的”。毛 主 席这

些话象一把钥匙开了我的心窍，我想，英雄

水库过去虽也曾去过几次，但第二期工程我

还沒有与它接触过，还不了 解 它 的 具体情

况，那怎么能寻到解决的办法呢？我就立即

下去到水库进行了调查硏究。经过深入现場

与主管部门、水库工程委员 会 同 志 一起硏

究，逐项审查基建项目，发现了问題。如水

库第二期工程中 8 万土方任务 包 给 两 个单
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位，其中一个单位承包3.5万方，合 同 上规

定工具由承包单位自备，但工具的修理费却

按全部土方以 每方一角计算列支，这笔开支

可以节减。又如经过了解，水库工程委员会的

库存中还有炸药 5吨多，足够应用，而基建

费用中还要开支 4 千元炸药费，这笔费用显

然也可以 省。这样一审查，共削减了支出1.1
万元。同时，通过调查了解到有关部门还有

部分闲散资金，经过与有关部门联系同意把

全部闲散资金2.1万元用于英雄 水 库。资金

大部分落实以后，也调动了群众的积极性，

水库工程委员会的同志表示要通过搞自搬自

运节约运费，解决还不足的少量资金，保证

工程如期完成。主要矛盾解决以后，一般性

的矛盾就容易处理了。我把今年水利资金安

排情况向半浦翻水机站等单位交了底，使这

些单位认识到保证重点项目上马的必要性，

一致表示要尽可能地用自力更生的办法来解

决困难。这样一来，財政资金沒增加，旣安

排好重点项目的资金，也获得了各单位的较

好反映。

提高了为生产服务的自覚性

通过毛主席著作的学习，生产覌点有了

加强，为生产、为基层服务比前自觉主动。
去年 4 月份我在鞍山抽水机站了解工作时，

发现该站由于管理制度不健全，成本核算不

正确，各机埠（机船）之间每亩土地灌溉耗电

量差距很大，有的机埠每亩土地灌溉耗电只

要 6 度，而有的却高达14度。再 加 上 折 旧

费、企业管理费、机埠管理费、大修理费用

分摊不合理，造成水费高低悬殊。该站共有

63个机埠，其中26个机埠的水费高于全站平

均水平30-70% ，收费水平最高的机埠与最

低的比较相差达一倍多。由于收费不合理，

社员有意见，部分队对过高部分水费拖欠不

交，造成了收费上的困难。问題是看到了，
但要不要帮助解决呢？起初在我的思想上也

是有斗爭的：一方面认为，该站是差额预算

单位，历年来都有盈余，不需財政补贴，与

我们財政收支关系不大；另方面又考虑这些

问題不解决既关系到该站管理水平的提高，
也关系到农民的利益，不管也有问題。但是

要帮助解决这些问題，看来工作量很大，科

内人手又少，怎么办呢？ 我带着这个问題，
学习了《毛泽东论財政》这本书。毛主席说：

“发展经济，保障供给，是我们的 经 济工作

和財政工作的总方针”。他又说：“凡不注重

研究生产的人不算好的領导者。……在生产

运动中，不注重发展经济，只片面地在开支

问題上打算盘的保守的单纯的財政覌点，是

错误的”。通过学习，使我认识到 只 考虑与

財政收支关系大不大，是一种单纯的財政覌

点，应该根据財政工作总方针，从发展经济

这个根本覌点出发考虑问題。我想，鞍山抽

水机站灌溉面积要占到全市水稻田的42% ，
如果能够帮助该站加强核算，降低成本，就

能够减轻农业负担，促进农业生产的发展。
而农业是国民经济的基础，农 业 生 产 发展

了，直接关系到財政收入的增加。认识提高

以后，我就下去花了一个多月的时间具体帮

助该站算细帐，找差距，加强了经济核算。
核算加强以后效果比较显著。去年 5 月份开

始灌溉的电动机转动时间比 63年增加30% ，

而每亩水费反而比 63年降低 0.7%。同 时由

于水费成本正确核算后，贯彻了合理收费的

政策，既保证了收费工作的顺利进行，也减

少了生产队农业生产费用的开支，促进了农

业生产的发展。

树立了勤俭节約的思想

学习了毛主席著作以后，不仅解决了许
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多工作上的问題，而且也改 造 了 自 己的思

想。去年我在学习《中国共产党在民 族 战爭

中的地位》和《毛泽东论財政》时，对 照 检查

了自己的思想，受到了深刻的敎育。毛主席

在《中国共产党在民族战爭中的地位》这篇文

章中说：“共产党员无论何时何地都 不 应以

个人利益放在第一位，而应以 个人利益服从

于民族的和人民群众的利益。因此，自私自

利，消极怠工，贪汚腐化，风头主义等等，
是最可鄙的；而大公无私，积极努力，克己

奉公，埋头苦干的精神，才是可尊敬 的”。
他在《我们的经济政策》一文中说：“节 省 每

一个铜板为着战爭和革命事业，为着我们的

经济建设，是我们的会计制度的 原 则”。他

又在《抗日时期的经济问題和 財 政 问 題》中

说：“节约是一切工作机关都要注 意 的，经

济和財政工作机关尤其要注意。实行节约的

结果，可以节省一大批不必要的和浪费性的

支出，其数目可以 达到几千万元”。对 照 毛

主席这些话，我检查了自己，觉得自己有些

地方也做了一些，但是有些地方还做得很不

够，特別是出差的住宿费化得很多，有时下

乡往返的车费只有五、六角錢，而旅馆的住

宿费由于住的时间较长却要花上五、六元，

如果出差时背上一个铺盖就可以 节省这笔开

支。那为什么不这样做呢？经进一步挖根究

源，主要是存在着图省事、怕麻烦思想。这

时，自己又反问自己，为什么解放初期背铺盖

下乡很自觉，现在却感到是一个负担了呢？

主要是思想变了，认为国家 经 济 情 况好转

了，不在乎这几个錢，况且制度有规定，別

人也在这样做。而忘记了我们国家的底子还

很薄，忘记了党关于勤俭节约、艰苦奋斗的

敎导，忘记了自己是一个財政干部。想起革

命先辈在革命斗爭中的艰苦奋斗的精神，使

我感到惭愧。从这以后凡是下乡我都背上一

个铺盖，旣节约了国家支出，也改造了自己

思想。有一天，我在慈城乍山等公社检查好

秋粮入库工作后准备乘夜班车回局，到车站

距开车还有两个多小时，我想如果利用这些

时间走着回去既可以 为国家节约一些开支，
又可以 鍛炼自己的两条腿。想起黃祖示同志

勤学苦练化学兵过硬本領的革命精神，我虽

然白天已经跑了五十多里路，还是迈开脚步

从慈城步行到宁波。这一天我一共跑了90多

里路，虽然只节省三角八分錢，但是更重要

的是培养了自己吃苦耐劳和勤俭节约思想。
又一天，我乘中班火车到慈城云湖公社去工

作，到慈城下车后，刚遇到大风大雨，而车

站到云湖公社还有20多里路，我的肩上又背

着一个铺盖怕被雨打湿，准备到附近稅务所

去借宿一夜，第二天再走。这时我想起了毛主

席的话：“共产党员无论何时何地 都 不应以

个人利益放在第一位，而应该以个人利益服

从于民族的和人民群众的利益……”。我想，
我怕打湿铺盖而放弃半天工作时间不就是把

个人利益放在第一位吗？不是损害了国家和

人民的利益吗？这样一想就增加了勇气，冒

着风雨走到英雄水库，虽然人被雨淋湿了，

但是我的心却是热呼呼的，因为这样不仅由

于雨天公社书记和大队干部都在，解决了许

多问題，做好了工作。而且更大的收获是改

造了自己的思想，鍛炼了革命意志。
*  *  *

一年来我虽然开始学习了毛主席著作，
按照毛主席的敎导做了一点事情，但这仅仅

是开始，距离党的要求还很远。千里之行，
始于足下，今后我一定要认眞地读毛主席的

书，听毛主席的话，照毛主席的指示办事，
爭取做一个毛主席的好干部。
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